

La Voz de Menorca

Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO

Año IV.- Número 816

SUSCRIPCIÓN
En la isla al mes pías. 1'00
Resto de España » 1'25
Extranjero » 2'00

Mahón, jueves 1.º Julio de 1909

Redacción
Nueva, 27 =
Teléfono, 3.

Administración
Castillo, 25 =
Teléfono, 123

Memorandum

Para mañana

Consultorio jurídico gratuito del partido republicano.—Directores don Pedro Bailester, abogado y don Gabriel Orfila, procurador. Consulta todos los días de 7 á 8 de la noche. Domicilio: Círculo Republicano, Nueva 27.

Consultorio de la Gota de Leche.—Director Dr. D. E. Alabern. Consulta los domingos desde las 10 de la mañana. Plaza del Príncipe n.º 3.

Dispensario de la Liga Antituberculosa.—Rayos X.—Directores los médicos don Antonio Cardona Cardona, don Lorenzo Pons Marqués y D. Bernardo M. Bustamante. Consulta los miércoles y viernes de tres á cuatro de la tarde. Domicilio, Hospital Civil.

Dispensario Oftalmológico Municipal.—Director don Lorenzo Pons Marqués, Médico.—Horas de visita, los lunes, miércoles y viernes de 10 á 11 mañana, Hospital Civil.

Oficinas.—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda de 9 mañana á 1 tarde. Registro de la propiedad y oficinas de Liquidación del impuesto sobre derechos, de 8 mañana á 2 de la tarde, todos los días no feriados; despacho San Fernando 23.

Giro mutuo.—De nueve y media á doce y media de la tarde, los días laborables; despacho calle Puente Castillo número 10.

Aduana Nacional.—Oficinas abiertas los días laborables de 9 á 1. En los muelles de sol á sol.

Telégrafos.—De sol á sol el Semáforo de Bajoli.—De 7 mañana á 9 noche las estaciones de Mahón y Ciudadela. De 7 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde la de Mercadal.

Teléfonos.—Comunicación permanente con la Central de la Red urbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3, y con las sucursales de Villacarlos, San Luís, San Clemente y Llu-mesanas.

Biblioteca Pública.—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

Museo de Historia Natural y Arte.—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de 3 á 5.

Correos.—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, y objetos asegurados, paquetes postales de 9 á 1 tarde.

Automóviles.—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 9 horas y treinta minutos de la mañana. Sale para dichos puntos á las dos de la tarde todos los días, excepto los viernes que sale á 12 del día.

Vapor correo.—Llega directo de Barcelona de 7 á 8 de la mañana; sale para Palma á las 7 de la tarde.

Santos del día.—San Simeón.

Sol.—Sale á las 4 h. 25 m.; pónese á las 7 h. y 20 m.

Luna.—Sale á las 7 h. y 16 m. de la tarde; pónese á las 3 h. y 1 m. de la madrugada.

ALAYOR

Telégrafos.—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

Correos.—Horas de entrada y salida del correo: Todos los días menos los viernes. Llega procedente de Mahón á las 14 y 30. Sale para Ciudadela á las 14 y 30. Llega procedente de Ciudadela á las 8 y 50. Sale para Mahón á las 9 y 5. Los viernes sale para Mahón á las 8 y 5 y para Ciudadela á las 12 y 45. Además hay una expedición semanal que sale para Mahón combinada con la llegada del vapor correo de Palma.

Horas de despacho.—Recepción y entrega de paquetes postales valores declarados, objetos asegurados y certificados, los lunes, martes, miércoles, jueves y viernes, de 9 á 11 mañana y de 3 á 5, tarde; sábados, de 8 á 11 y de 3 á 5, domingo, de 9 á 11. Recogida del buzón del estanco á las 7 y á las 12 y del de la Administración á la llegada del correo.

Cartas en lista.—De 11 á 13 todos los días.

El viaje á las cuevas de Artá

II

Gemino de las Cuevas

Son las once de la noche de la víspera de San Juan. Una inmensa muchedumbre se agolpa en el muelle de nuestra hermosa ciudad para tributar una cordial y entusiasta despedida á los excursionistas que alegres y risueños van subiendo á bordo del blanquecino vapor *Monte-Toro*. La noche serena, apacible como la mayor parte de las noches de verano, permite presagiar un feliz viaje, si bien el mar está algo picado infundiendo cierto temor á los propensos al mareo.

Un viéntecillo suave hace temblar ligeramente el cordaje; va animándose por grados la multitud ávida de presenciar la salida del buque.

Sueltan amarras. El vapor con un ligerísimo vaivén se pone en movimiento; resuenan en la noche tranquila los aplausos estruendosos, vítores animados y aclamaciones delirantes de los mahoneses que quedan. Se agitan repetidamente blancos pañuelos desde el muelle, cuyos saludos son secundados por los excursionistas que agitando á su vez sus sombreros blancos de paja se despiden desde la cubierta. El vapor se vuelve poco á poco, y acompañados por los murmullos de las olas al deshacerse en la orilla, simulando un grande órgano, entre el silencio de la muchedumbre que queda atrás, vibran en los aires, los sentidos, armoniosos é imitativos acordes de *Els Pescadors de Clavé*, que cantan los excursionistas como explosión del entusiasmo que los inunda.

A estas horas ofrece el puerto un espectáculo sublime pocas veces presenciado. El vapor aumenta en velocidad y va cortando el agua con altivez y arrogancia, siguen á bordo los alegres y animosos cánticos; va alejándose pausadamente el muelle atestado de luces y de gente que delirante aclama á los excursionistas y agita todavía sus pañuelos, y la ciudad sumida entre sombras y dejándose entrever sólo por la pálida luz artificial de las bombillas eléctricas cual colosal arbusto atestado de luciérnagas, se queda allá, á lo lejos, *sicut vidua*, llorosa, triste, sombría.

«Pasamos el islote de *les Rates*, dejamos á un lado el Lazareto y al otro Calaiguera, se queda en densa oscuridad la simpática Villa-Carlos y el buque sigue gallardo, su marcha rápida, á través del puerto admirado y codiciado por muchos.

A nuestra izquierda la luz débil de algunos faroles se destaca entre la oscuridad de la noche; es la soberbia Fortaleza de la Mola; estamos en la boca del puerto y entramos en alta mar. Apenas se divisan los oscuros paisajes de la costa menorquina, dejamos atrás la Isla del Aire cuyo faro de potente luz nos enseña el camino á recorrer, entramos en el canal que se hace anunciar por algunas violentas sacudidas del vapor, y entonces,

triste, melancólica cual antigua medalla de oro de borrosa imagen, extendiendo por sobre el mar algo rizado su plateada y débil claridad, veo sumergirse al Occidente bajo la superficie de las aguas el satélite de la Tierra, la Luna, después de recorrer el trayecto que diariamente le corresponde.

A bordo del vapor ha disminuído la algazara, se han apagado poco á poco las voces del coro, ha cesado casi por completo el bullicio entre los excursionistas. La noche sigue callada, solemne. No se oye más que el murmullo de las aguas que se agitan en torno del vapor que sigue abriéndose paso á través de ellas. El blando céfiro mueve con más intensidad el cordaje del vapor. El cielo aparece límpido, azul y elegantemente adornado con infinidad de estrellas que centellean y se reflejan en la ondulación del mar, y el molesto vaivén del vapor convida á bajar al camarote á buscar quietud y esperar gozosos á que llegue la mañana para dar con las sorpresas que nos aguardan.

Son las tres de la madrugada y estamos todavía en alta mar, frente al Cabo de Pera cuyo faro nos indica la proximidad de la costa.

Paulatinamente van disipándose las sombras de la noche, el fulgor de las temblorosas estrellas se apaga con lentitud, y sin alegres cantares de ruiseñores ni demás pajarillos, sin sonrisas matutinas de arboledas, ni cálices de aromosas flores abriéndose á la luz del nuevo día, vemos aparecer al alba con toda la pompa de un amanecer estival en el mar.

Los celajes cenicientos del horizonte levantino van adquiriendo poco á poco el tinte rojizo que baña toda la Naturaleza. Pocas veces puede admirarse un amanecer más bello, más fantástico, cuya contemplación paga bien las molestias que los viajes suelen ocasionar. Se va animando lentamente el pasaje de á bordo y sacudiendo el sueño, se asoman á la barandilla del vapor para admirar la costa mallorquina que seguimos á corta distancia.

«¿Veis aquella multitud de casitas blancas que se levantan á la orilla del mar, semejando una bandada de blancas gaviotas acechando los ligeros pececillos, en ademán de arrojar-se al agua para conseguir su presa? Es el poético caserío veraniego de Cala Ratjada, que queda ya á lo lejos sobre los rudos y cenicientos peñascos, recostado al pie de la montaña coronada por un cetrino pinar.

«Observáis las rojizas casas sitas en lo alto de aquel montecillo? Es Capdepera, la simpática población que parece montar á horcajadas sobre el cerro que allá se divisa.

Pasamos ya por delante del *Carregador* diminuto caserío en la ensenada de este nombre cuyas casuchas blanquean entre la fronda de un bosque delicioso. Detrás quedan *els Provencals* con su fresca y abundante

fuelle, y ante nosotros teñido de g. ana oriental, arrogante, altanero, con gallardía y majestad, cual proa colosal de inmenso bajel, sale el Cap Vermell que con la punta den Simoneta forma la deliciosa bahía de *Canyamel*.

Llegamos al término del viaje. Desde cubierta se divisa en la cúspide del cerro de *la Heretat* la antigua torre del guardia, hoy habitación de murciélagos. En la bahía algunos faluchos están aguardando la parada del vapor para transportarnos á tierra. Sueltan el áncora que á través del agua espumosa y murmuradora se abre paso hacia el fondo y con los botes atestados de excursionistas sonolientos pero en cuyo semblante se pinta la alegría y la curiosidad vamos hacia tierra, hacia el verde pinar que circunda la costa y corona la montaña hasta la soberbia entrada pardo negruzca de la Cueva que abierta al flanco del rojizo peñasco del Cap Vermell y vista desde el vapor no deja adivinar todavía ni sospechar siquiera las maravillas que en su seno encierra.

Saltamos á tierra; son las cuatro. El suave y reconfortante vaho del añoso pinar nos reanima y vivifica. Sobre las límpidas aguas de la bella y tranquila playa empieza «el rubicundo Apolo á extender las doradas hebras de sus hermosos cabellos» y casi inconscientemente al poner el pie en la costa mallorquina, brota de nuestro pecho una afectuosa salutación: «Isla dorada, en nombre de tu segunda hermana la Balear Menor; yo te saludo.» Y el murmullo suave de las aguas besando las rocas de la orilla, y los verdes ramajes del pina-rejo al monte recostado y los melodiosos trinos de los pajarillos, parecen contestar en nombre de Mallorca: «Sian ben arribats, germans del ànima.»

Y dejando para otro artículo la descripción de la sin par maravilla de la Cueva de la Ermita ó de Artá, quiero acabar la relación de nuestra excursión hasta la boca de la gran Cueva, transcribiendo aquí los inspiradíssimos versos del insigne vate mallorquin M. Costa y Llobera en su «*Deixa del geni grech*».

Seguim en silenci, seguim la ribera
per un camí de cabra, tot ombrejat de pins
y fent de pas alsars l'estol de corps marins.
Quant el sol roig y enorme de dins la mar guaitava
devant la comitiva surgi la penya brava
del Cap Vermell, tenyida de púrpura oriental.
Com un alberch titanich, al flanch d'aquell penyal
se vey horrenda arcada, que oberta pareixia
la gola d'algun monstre que un riu engoliria.
.....pujant un aspre rost
entram dins la gran boca, perdent alla tantost
la llum del cel y els varis renous de mar y terra.
Eterna nit sagrada... silenci sort que aterra!

A. F.

Excursionista

DE BARCELONA

(DE NUESTRO REDACTOR CORRESPONSAL)

Martes, 29.

El terrorismo

De nuevo los terroristas han señalado la proximidad de un sucesos político importante en esta capital: la toma de pose-

sión del nuevo Ayuntamiento; y de nuevo las autoridades han evidenciado su completa inutilidad para perseguir tales delitos.

Resulta verdaderamente escandaloso que no pueda registrarse hecho alguno de transcendencia para Barcelona, sin que la secuela de las bombas venga á ensombrecer los espíritus.

Menos mal que anoche no ocurrieron desgracias, y que el público del Pabellón Soriano, que es sin duda el más concurrido del Paralelo, dió muestras de estoica serenidad, imponiéndose unos pocos al pánico ambiente y evitando que ocurriera una espantosa catástrofe.

Imagínense ustedes que butacas, palcos y localidades altas estaban por completo ocupadas.

A las doce y cinco minutos, según relato de un testigo, cuando terminaba su trabajo *La Macarena*, una fortísima detonación se confundió con el ruido ensordecedor de los aplausos.

La mayoría de los espectadores no se dieron cuenta en el primer momento de lo ocurrido, atribuyendo la detonación á algún petardo disparado fuera del local; pero muy luego, una espesa humareda envolvió á muchos de los del público de entrada general, y en un pequeño trecho se produjo alguna confusión, agolpándose varias personas buscando la salida.

El explosivo, colocado en la galería superior de acceso al «paraiso», debía estar oculto entre el tabique que da á la escalera anterior izquierda y una puerta de madera que cierra uno de los huecos conducentes á la gradería.

La fuerza de la explosión echó por tierra el tabique, destruyendo por una parte la puerta por completo y disparando por el otro los cascotes y metralla del aparato hasta una botillería, propiedad del señor Cánovas, instalada precisamente debajo del lugar de la explosión.

Varios cascotes del aparato dejaron huellas en las paredes del establecimiento, produciendo el consiguiente susto entre los pacíficos consumidores, á uno de los cuales un cascote casi le quitó de las manos el doble de cerveza que en aquel momento se llevaba á los labios.

Por la parte que da á la sala de espectáculo, algunas astillas y pedazos de yeso llegaron hasta las ventanas.

La galería donde hizo explosión el aparato quedó marcada de metrallazos y rotos todos los cristales de una gran ventana situada á unos doce metros del lugar donde la máquina debió estar colocada.

Como ya telegrafí, milagrosamente no ocurrieron desgracias. Sólo algunas señoras se desmayaron, sufriendo otras el susto consiguiente.

Después se restableció la tranquilidad, continuando el teatro abarrotado de público que aplaudió más que nunca todos los números del programa.

La explosión ocurrida en el Principal pocas horas antes no fué tan importante ni tuvo consecuencias desagradables para ninguna persona.

Primeramente creyóse que se trataba de una explosión de gas; pero no fué así.

En el lugar en que un tiempo hubo una puerta que comunicaba el segundo piso del teatro con el corredor, y que ahora está tapiada con unos maderos, una mano criminal dejó un explosivo, que al estallar produjo pequeños destrozos en la galería y en algunas butacas.

La sala quedó sembrada de trozos de hierro de diversos tamaños, desde un centímetro cuadrado á pedazos de cinco centímetros de largo por tres de ancho. Con ellos pudo reconstituirse el aparato, que debió ser un tubo cilíndrico de hierro fundido, tapado con un madero, del que se encontró un buen trozo.

Probablemente debió ser una bomba de las llamadas de tiempo, utilizando para construirla el criminal un tubo de

hierro de unos quince centímetros de largo por cinco de diámetro.

La circunstancia de no haber persona alguna en el local, hizo que los salvajes propósitos del autor del atentado no pudieran realizarse.

Por la noche se reanudaron las proyecciones cinematográficas, sin que el público que acudió al antiguo teatro de la Santa Cruz concediera importancia alguna al atentado.

¡Ah! El gobernador tampoco hoy ha dimitido.

El futura Ayuntamiento

Ha producido gran revuelo entre las filas solidarias de la derecha y de la izquierda, el acuerdo de los radicales designando á don Emiliano Iglesias, don Ramón Fernández Valdés, don Arturo Jiménez, don Luís Callén y don Pascual Payá para las Tenencias de Alcaldía 1.^a, 3.^a, 5.^a, 7.^a y 9.^a respectivamente.

Hubiesen aquéllos querido que fuese primer teniente de Alcalde el señor Magriñá ó el señor Fernández Valdés; nunca el director de *El Progreso*, á quien consideran su mayor enemigo.

Con este motivo hablan de que los radicales se presentan en el Ayuntamiento en son de guerra y harán imposible toda inteligencia.

Los radicales, en cambio, disponen que es de Justicia alternar con los solidarios en el reparto de las tenencias, acordando, además, dedicar profunda atención á la higiene, á la cultura y al abaratamiento de la vida en la campaña que se disponen á emprender desde el Municipio.

Carlista agresivo

Ha sido y continúa siendo objeto de muchos comentarios la brutal agresión de que fué víctima el sábado el diputado provincial don Santiago Gubern, por parte de algunos carlistas de cuyos detalles ya di cuenta en telegrama.

Después, la cuestión, aparte las actuaciones del Juzgado que instruye proceso, ha degenerado en disputa de verduleras y hay que leer lo que unos á otros se dicen los de *El Poble Catalá* y los de *El Correo Catalán*.

Peró no llega la sangre al río, á pesar de que el gobernador ha reforzado la vigilancia en los sitios frecuentados por carlistas y nacionalistas.

TEATRO PRINCIPAL

En la noche del martes último, festividad de San Pedro, se celebró la función de beneficio de la primera actriz de carácter señora Leopolda Alegret y de la dama joven señorita Anita Morera, con el melodrama en siete actos *La Portera de la Fábrica*.

El público mostró sus simpatías por dichas artistas llenando casi por completo el teatro y prodigándoles sus aplausos entusiastas.

Y en verdad que lo merecen, pues su trabajo ha sido digno de los mayores elogios.

La señora Alegret es una actriz de lo mejorcito en su género que hemos tenido ocasión de ver en esta ciudad. En todas las obras que ha representado ha trabajado con toda la mayor voluntad que puede poner una artista en sus papeles, tanto en los que se prestan á lucir el talento y el gusto como en aquellos embolados que tan comunes son en el género de papeles que desempeña la señora Alegret. Siempre ha trabajado con amor y siempre ha merecido el aplauso del respetable.

La señorita Morera es una dama joven estudiosa que siempre se sabe su papel y que pone también toda su voluntad en el mejor desempeño, saliendo airosa de su cometido. Nosotros recordaremos siempre su *Manxair* en «Lo Ferrer de Tall», su *Angeleta* de «Girasol», su *Remey* en «Sirena», por no citar otras obras, en las

que se ha hecho digna de la gratitud del público.

Nosotros no podemos más que juntar nuestra enhorabuena á las muchas que recibieron tan simpáticas artistas la noche de su beneficio.

**

Los amigos y admiradores de las beneficiadas las obsequiaron con algunos valiosos regalos.

OBRAS NUEVAS

MAURICIO LÓPEZ-ROBERTS.—*La Esfinge sonríe*. 3^o50 pesetas.

SILVIO KOSSTI.—*Las Tardes del Sana-torio*. 3 pesetas.

SEGARRA Y JULIÁ.—*Por la Patria y por la Raza*. 3 pesetas.

FERNÁNDEZ SAW.—*La vida loca*. 4 pesetas.

FÉLIX LE DANTEC.—*La Lucha Universal*. 3^o50 pesetas.

De venta en la Tipografía Mahonesa, Castillo 25.

Crónica local

CENSO ELECTORAL

Desde el 25 de este mes al 4 de Julio próximo, las Juntas Municipales del Censo deberán tener expuestas al público en los sitios de costumbre y anunciándolo por pregón, según previene la ley, las listas de inclusiones y exclusiones para la rectificación del Censo electoral.

Llamamos la atención de nuestros amigos para que examinen dichas listas y hagan las reclamaciones que crean oportunas ante la Junta Municipal del Censo dentro del plazo indicado.

En Palma se están llevando á cabo con gran animación las fiestas de la Semana Deportiva, siendo muy numerosos los forasteros que acuden á la capital de la provincia para tomar parte en dichas fiestas ó para presenciarlas.

El domingo último celebróse un banquete de homenaje al eminente poeta don Juan Alcover, con motivo de haber sido agraciado con el título de *mestre en gay saber*, en los últimos Juegos Florales que se celebraron en Barcelona.

Al banquete asistieron unos ochenta comensales, recibiendo multitud de adhesiones, principalmente de Cataluña.

A eso de las dos de la tarde de ayer entró en nuestro puerto procedente de Nápoles, fondeando frente la Aduana, el hermoso yacht á vapor de nacionalidad inglesa *Zaida*, de 106 toneladas, al mando de su capitán Mr. Edwin Griffithis, con 18 tripulantes y dos pasajeros.

A bordo de dicho buque viaja su propietario lord Roseberry, eminente hombre de Estado y jefe que ha sido del partido liberal de Inglaterra.

En la fiesta escolar celebrada en Palma el lunes de la corriente semana, el Profesor de esta ciudad, don Antonio Juan Alemany, ha obtenido primer premio con la gratificación de 60 pesetas; el de Ciudadela, don Juan

Benejam, segundo premio con 30 pesetas, y el de San Clemente, don Juan Socias, diploma de honor. Felicitemos á dichos profesores por tan honrosa como merecida distinción.

Esta mañana á las once debía tener lugar en las Casas Consistoriales la reunión de señores concejales para constituir el nuevo Ayuntamiento.

A la hora en que sale este número no nos permite dar detalles de la reunión, lo que haremos mañana con la extensión requerida.

Esta noche se celebrará en el Teatro Principal una función á beneficio de la Asociación de Beneficencia Domiciliaria, representándose el melodrama en ocho actos, de gran éxito, *Los dos pilletes*.

La empresa hace notar que á pesar de la mucha duración de la obra, la representación terminará antes de las doce y media.

No dudamos que el público sabrá corresponder á la hermosa iniciativa de la empresa, llenando por completo el Teatro y favoreciendo así á los pobres que ampara la benéfica Asociación á la que va dedicado el beneficio.

El Presidente del Ateneo Popular recibió ayer por mediación del señor Ladico la cantidad de cinco pesetas que ha tenido á bien remitir la Excm. Sra. D.^a Antoina Tenorio de Martínez para que fueran destinadas á contribuir á la edición de la revista *Menorca-Italia* que con el fin de allegar recursos para los damnificados por los terremotos de Messina publicó dicho Ateneo.

En nombre de dicha Sociedad enviamos las gracias á la generosa donante.

La compañía de zarzuela que actúa en el «Casino de Obreros de Unión Republicana» anuncia para esta noche á las nueve y cuarto una sección doble con las zarzuelas *La Cañamonera* y *El Monaguillo*.

Habrà rebaja de precios, siendo de diez céntimos el de la entrada general.

Datos del Registro civil durante el finido mes de Junio:

Nacimientos.	36
Defunciones.	27
Matrimonios.	14

Continúan viéndose muy concurridas las secciones que se celebran en el Teatro de Verano.

Anoche se estrenó la interesante película de gran extensión, que se titula *Juana de Arco*.

Esta noche habrá sesión permanente con un programa monstruo, estrenándose la extensa película *El regreso de Ulises* y proyectándose por segunda vez *Juana de Arco* y *Mancha Reveladora*, formando entre las tres un programa de 2 kilómetros de película.

Además, habrá variación de bailes por la pareja *Los Cartageneros*.

Durante el finido mes de Junio han sido sacrificadas en el Matadero público para el consumo de esta ciudad 173 reses vacunas, 442 lanar y cabrío y 9 de cerda, dando un total de 32.462 kilogramos de carne.

Industria é Invenciones.—De esta importante revista semanal ilustrada, órgano de la Oficina que para la obtención de patentes, marcas etc. tiene establecida en Barcelona don Gerónimo Bolibar, ingeniero, hemos recibido el n.º 26 del tomo 51.

La «Asociación de Locomoción Aérea» de Barcelona acaba de publicar el primer número de la interesante y original *Revista de Locomoción Aérea*, la cual cree-

mos de gran oportunidad en nuestro país y en estos momentos, no sólo por los ideales que persigue y propaga, si que también por su contenido, ilustración y presentación.

Los adelantos inesperados que ha hecho en pocos meses, la locomoción aérea y el entusiasmo que por los mismos se siente en nuestro país, hacen un brillante éxito a una Revista tan oportuna y original.

El Cuaderno 39 de *La Comedia Semanal* contiene la interesante comedia en cuatro actos «El Honor». Precio, 25 cts. en la Administración de *La Última Moda*, k oscos y puestos de periódicos.

LA VELERA MAHONESA

participa a los señores cargadores que el pailebot «Unión» se halla en Valencia a la carga, admitiéndola para este puerto.

Para informes y demás, en el Grao, señores Lillo Hermanos y en ésta a Miguel Estela, Nueva, 38.

Junta Municipal del Censo Electoral de Mahón

A los efectos prevenidos en el artículo 5.º del Real Decreto de 17 de Mayo último, se hace saber que el día 5 de Julio próximo a las ocho de su mañana se reunirá en sesión pública en la sala del Juzgado Municipal de esta ciudad, la Junta Municipal del Censo Electoral de la misma, al objeto de examinar las reclamaciones que se hayan formulado contra las listas expuestas al público, y admitir los documentos justificativos de las mismas.—El Presidente, José Orfila.—El Secretario accidental, Antonio Bagur.

PARA VENDER.—Lo está un grupo de tierra de seis cuarteras con boyera, pajar, casita cisterna y era; y un viña de seis mil cepas dentro de este grupo indicado, situado en el término de Alayor y camino viejo de San Cristóbal.

Se dará todo por un precio módico. Informará don Lorenzo Pons Carreras; San Nicolás 23. Alayor.

Acciones de La Eléctrica Mahonesa
Compro acciones pagando buen precio, ofertas al señor Taronji, Castillo, n.º 26.

Consultorio médico quirúrgico

Calle del Doctor Orfila, n.º 4
(antes Moreiras)
Dirigido por los médicos

D. Baltasar Tomé Ortiz
Especialista
en Partos y Enfermedades de la Matriz

D. Mariano de Alba de Olmo
Especialista
en las enfermedades de las vías urinarias

Horas de Consulta
Enfermedades de la Matriz de 11 a 1.
—Enfermedades de las vías urinarias de 6 a 8.

Además tienen los dos unidos una consulta de Cirujía General de 4 a 6.
Precios.—Lunes, miércoles y viernes 3 pesetas. Los demás días 1'50. Martes y sábados de 2 a 4 gratis para pobres.

OBSERVATORIO METEOROLOGICO DE MAHON ALTITUD 43 METROS

Observaciones hechas en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.

Barómetro a 0º en mms.	757'7	759'6
Humedad relativa.	65	55
Dirección del viento.	E.	N.
Temperatura máxima de ayer.	22'2	
Id. mínima de hoy.	18'0	
Lluvia en 24 horas.	0,0	
Velocidad del viento en idem.	53ok	
Agua evaporada en idem.	9,0	

MAURICIO HERNANDEZ.
Mahón 1.º de Julio de 1909.

NODRIZA.—Se necesita una. Para informes, Castillo, 130.

SE NECESITA una criada y una niñera. Para informes, Arravaleta, 28.

Sociedad anónima Industrial Mahonesa (en liquidación)

De 9 a 12 de la mañana y de 4 a 6 de la tarde, de los días 2, 3, 5 y 6 de Julio próximo, en el domicilio del infrascrito, calle Cos de gracia n.º 51, se pagarán a los acreedores de esta sociedad los intereses devengados hasta 30 del corriente, mediante presentación de los documentos de crédito.

Mahón 26 Junio de 1909.—Por la comisión liquidadora, Juan Font.

COTIZACIÓN OFICIAL

4% interior.	86'70
5% amortizable.	101'60
Banco de España.	461'75
Tabacos.	393'50
París vista.	9'60 a 9'50
Londres vista.	27'57 a 27'58

SEMÁFORO DE BAJOLÍ

1.º, 8 m.
Borómetro, 755'3; viento Norder e fresquito; mar picada; cielo acelajado; horizontes brumosos.

DEL ÚLTIMO CORREO

LO DE MARRUECOS

El Roghi en retirada
Tánger.—Las últimas noticias de Fez confirman que los hermanos Busto Bagdadi y Mahomed El Chergui tomaron el mando de las fuerzas hafidistas, persiguiendo a los partidarios del Roghi durante muchos kilómetros.

Estos conservaron cierto desorden en la retirada.

La acción más importante se libró sobre el puente de Cebú, a dos horas.

Hafid recibía constantemente noticias de la marcha de los acontecimientos.

Desde las azoteas del Palacio se advirtió perfectamente el movimiento de retirada de los roghistas.

En el combate se hizo intervenir a los moros de los alrededores de Fez, colocando detrás de ellos a las tropas leales, con orden de hacer fuego sobre los que huieran.

Han entrado en Fez muchos prisioneros.

En los alrededores de la ciudad han sido quemados varios aduares.

Las puertas de la ciudad se cerraron durante la noche para evitar cualquier invasión de los insurrectos.

Corrió el rumor de que el Roghi había sido prisionero; pero la noticia no se ha confirmado.

Los angheras

Tánger.—Los de la tribu de Anghera persisten en su actitud, habiendo enviado nuevos emisarios al Guebbas, manifestándole que si el Raisuli pretende imponerse, adoptarán resoluciones extremas.

Muerte confirmada

Tánger.—Está confirmada la muerte por envenenamiento de Muley Mohamed, hermano del sultán.

Asegúrase que la decretó el mismo Hafid por haberse enterado de que Biza Ben Omar, El Glau y el Mtugui conspiraban a favor de aquél.

La situación mejora

Tánger.—Ha mejorado la situación de Fez.

Los visires y caides principales se han reconciliado al fin con Hafid, el cual se muestra muy satisfecho de esta reconciliación.

La agresión al señor Gubern.—Comentarios de «El País».

El País, comentando la agresión de que fué víctima el señor Gubern, después de reprobar el hecho, dice que no se comprende la protesta en la prensa solidaria, ni siquiera en *El Poble*.

Se unieron en Solidaridad—añade—con los carlistas, y les dieron alas, vida y bríos. ¿De qué se extrañan?

Cada ser es como es y quien da pan a perro ageno ya sabe lo que le pasa y quien a borricos hace fiestas, recibe mordiscos.

El acto de los carlistas—termina diciendo—es brutal, pero lógico. Donde no hubo lógica es en la Solidaridad.

La propaganda Republicana

Los republicanos de Madrid empiezan la organización de los mitins de propaganda que se han de celebrar en provincias durante el verano con asistencia del señor Sol y Ortega.

El de Bilbao, que ya anunciamos hace días, se celebrará a principios de Agosto y en él tomarán parte, además del señor Sol y Ortega, el señor Menéndez Pallarés y el abogado de Oviedo don Alvaro Albornoz.

Los hermanos maristas

Toledo.—Se dice que en el convento de los hermanos maristas, dedicado a la enseñanza, han ocurrido escenas, a consecuencia de las cuales están enfermos varios niños de diez y doce años.

Las enseñanzas que les daban parece que no eran muy edificantes.

En el asunto interviene el fiscal.

Se ha pedido al ministro de Instrucción pública la clausura del convento.

El hecho ha causado indignación en el pueblo.

Civiles en bicicleta

Parece ser que el Gobierno quiere dotar a la guardia civil de bicicletas, a fin de que resulte más fácil el servicio.

Se ensayaron varios modelos de máquinas para elegir la que resulte mejor en sus condiciones de solidez y economía.

La deuda de Cuba

El secretario de Estado del Gobierno de Cuba, en términos muy cordiales, ha contestado a la nota que le envió el Gobierno español respecto de la Deuda cubana.

En ella hace vivas protestas de que el Gobierno de la Gran Antilla desea estrechar las relaciones generales, y especialmente, las económicas entre España y Cuba.

Añade que aquel Gobierno entendió siempre que la cuestión ahora suscitada había quedado resuelta en la Conferencia de París, al no consignarse en el Tratado de paz de 1898 la reserva del derecho que España pudiera tener en este asunto.

Esto es lo que se dice en un avance oficial; pero el Gobierno español espera recibir íntegra la contestación al objeto de examinarla en Consejo de ministros.

Incendio

Berna.—Un incendio ha destruido totalmente una casa habitada por numerosos obreros.

De entre los escombros han sido extraídos diez muertos y seis heridos graves.

Los palafreneros parisienses

París.—Aumenta la huelga de mozos de cuadra, extendiéndose a los coccheros.

Los directores del movimiento han dicho que si para el domingo no está solucionado el asunto, no se celebrarán las carreras de Longchamps, que como es sabido, atraen a todos los *sportmens* del mundo.

El Gobierno adopta grandes precauciones para evitar disturbios.

SERVICIO TELEGRAFICO DE LA VOZ DE MENORCA

Banquete

Barcelona 1.º, 4'00.

En el Hotel Ambos Mundos se ha celebrado un banquete en honor de los republicanos que fueron procesados con motivo del atentado de Hostafranchs y que luego han sido absueltos por el tribunal del Jurado.

Asistieron más de doscientos comensales, sentándose a la presidencia de la mesa el catedrático y diputado a Cortes señor Giner de los Ríos.

Se pronunciaron algunos brindis, siendo muy elocuente el que pronunció el señor Serraclará, que defendió ante el tribunal a uno de los procesados.

El señor Sol y Ortega se asoció a la fiesta con una carta, cuya lectura fué recibida con muchos aplausos.

Durante el acto reinó gran animación, acordándose cablegrafiar a Lerroux.

Veraneo de Maura

Barcelona 1.º, 4'15.

El Presidente del Consejo de Ministros ha salido para Santander donde piensa pasar algunos días siendo probable que salga luego para alguna otra playa, con objeto de descansar una temporada.

El sustituto de Maura

Barcelona 1.º, 4'30.

El Ministro de Instrucción Pública señor Rodríguez San Pedro se encargará de la Presidencia mientras permanezca ausente el señor Maura.

Viaje de Moret.—El Rey a Guadalupe

Barcelona 1.º, 4'45.

El jefe de los liberales señor Moret ha salido para París.

A las once de la mañana marchará don Alfonso a Guadalajara.

Nombramiento de segundos tenientes

Barcelona 1.º, 5'00.

Dicen de Toledo que han obtenido el empleo de segundos tenientes doce alumnos de los que se examinarán últimamente.

Conferencia comentada

Barcelona 1.º, 5'15.

Ha sido objeto de muchos comentarios una conferencia que ha celebrado el Ministro de la Guerra señor Linares con algunos generales.

Relaciónase dicha conferencia con los asuntos de Marruecos, temiéndose que se quieran adelantar los acontecimientos anunciados por la prensa.

Entrevista en proyecto

Barcelona 1.º, 5'30.

Asegúrase que el próximo mes de Agosto celebrarán una entrevista en Cónes, con motivo de las regatas que allí se preparan, el Rey de España y el Czar de Rusia.

PÉRDIDA.—Desde las Casas Consistoriales hasta la calle Nueva, perdióse el lunes último una aguja de pecho, de oro, compuesta de media libra esterlina.

La dueña de dicha joya tiene gran interés en recobrarla por ser un recuerdo de familia, por lo que se dará una buena gratificación a quien la presente en la Escuela Pública de la Plaza del Claustro.

Caldo Bordelés Casellas

Disuelto en agua forma un preparado cúprico garantizado contra el Mildi y Black Rott de la viña, la negrilla del Olivo y del Naranja. Para usarlo nada puede sustituir al vaporizador y pulverizador «Muratori» aparato premiado con 50 medallas de oro, plata, etc. Sirve para líquidos insecticidas, desinfectantes y perfumados, blanquear muros, limpiar de carruajes, etcétera. Adoptado por el Ayuntamiento de París, hospitales, cuarteles, buques, etcétera, etc.

Rapidez, economía, comodidad: Funcionan con aire comprimido, no se ha de bombar durante el trabajo, con el 50 por ciento de economía de tiempo y líquido que no se pierde, ni ensucia al obrero.

Cápsulas y pastillas de abono comprimido marca Trouffont.

Exclusiva para Menorca JUAN MONJO, Cos de Gracia 108. Sucursal Angel 21.

Arboles frutales y de adorno, flores, plantas de salón, procedentes de la acreditada casa que representaba D. Antonio Fornaris y últimamente don Luis Gimier.

Cos 108 y Angel 21.-Mahón

Coches de JAIME PONS (Berruga)

Calle de la Infanta, núm. 9

Servicio entre Mahón y Ciudadela

LUNES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
MARTES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 8 y media de la mañana.
MIÉRCOLES.—Salida de Mahón a Ciudadela a las 6 de la mañana.
JUEVES.—Salida de Ciudadela a Mahón a las 3 de la tarde.

PRECIOS

De Mahón a Alayor	Ptas. 0'75	De Mahón a Alayor	» 0'75
» » » Mercadal	» 1'50	» Alayor a Mercadal	» 0'75
» » » Ferrerías	» 2'25	» Mercadal a Ferrerías	» 0'75
» » » Ciudadela	» 3'00	» Ferrerías a Ciudadela	» 1'00

EL CRONOMETRO!

Relojería de LAZARO PASTOR

Castillo, 2

En este establecimiento se arreglan toda clase de relojes por finos y complicados que sean.

También se componen máquinas de escribir, gramófonos, cajas de música, etc., etc.

Se hacen toda clase de gravados.

Las composuras de relojes se garantizan por un año.

Todo a precios sin competencia.

Castillo, 2.-Mahón

VEDADO

Queda terminantemente prohibido el cazar y transitar sin permiso de su dueño en el predio de Binimaimut y la estancia del mismo nombre.

JUAN CARRERAS.

LA PARCELONESA

Taller de Corsetería a cargo de

MARIA RODAMILANS DE GASSO

Habiendo recibido esta industrial los últimos modelos de corsés, de París y Barcelona, tiene el gusto de ofrecer a su clientela cuantas novedades existen en el ramo, comprometiéndose desde luego a confeccionar los elegantes

Corsé Reina Victoria (último modelo)

Id. forma recta Inglesa (modelo 1908).

Id. forma recta Parísien (modelo Abril 1909).

Id. forma recta Princesa (modelo Barcelona de 1909).

Id. La Sultana.

Id. forma Cinturón (modelo 1908).

Id. Imperial.

Id. forma elegante.

Id. forma Parísien.

Id. forma Emperatriz.

Mariposas.

Fajas ventrales, para contener la obesidad y tirantes para evitar la carga de espaldas.

Asimismo puede ofrecer un buen surtido de ligas para corsés forma recta desde UNA PESETA el par.

Deyá, 1.-Mahón

BRITISH ENGINEERING WORKS

BARCELONA

MAQUINARIA EN GENERAL

Tornos révolver y de todas clases.—Máquinas para aserrar hierro y acero en frío y automáticamente.—Máquinas para talar.—Piezas sueltas y accesorios.

Boulton etc. Paul, Ltd.

NORWICH

Constructores de casas económicas con Hormigón comprimido, hierro y madera, resultando de un 15 a 35 por 100 más baratas que de mampostería y ladrillo.

Bombas para riego movidas a mano y con motor de bencina o petróleo.

Para informes en Mahón: MIGUEL JUAN Y CLAR.

ALMACÉN DE MADERAS de Miguel Hernández

Andén de Levante, 30 y 31

GRAN REBAJA DE PRECIOS

Pino Flandes	Pesetas	Abeto	Pesetas
3 por 9 el palmo	0'29	3 por 9 el palmo	0'29
3 por 8 »	0'28	3 por 8 »	0'25
2 por 8 »	0'20	2 1/2 por 8 »	0'22
1 1/2 por 8 »	0'15	2 1/2 por 7 »	0'18
1 1/4 por 8 »	0'13	2 1/2 por 6 »	0'16
1 por 8 »	0'10		
3/4 por 8 »	0'08	Pino Tea	
3 por 6 »	0'20	3 por 9 1.ª Extra el palmo	0'44
1 por 6 »	0'07	3 por 9 corriente »	0'40
3 por 4 »	0'01		

Se encontrará existencia de tablonos serrados desde un kilo hasta seis.

ARGENTINO HOTEL DE

Antonio Serra

Abierto recientemente en la

Plaza de la Constitución, número 2.-MERCADAL

Sardinas para pescar

Cristóbal Tomás (Muelle)

VINOS DE Guillermo García

Sótano calle de la Reina.—Esquina calle del Castillo

Vino clarete legítimo de San Luis, el litro.	Ptas. 0'45
» » » Alicante 14.º, el litro.	» 0'35
» » » » » 12.º, el litro.	» 0'30
» » » Ranciete clase superior, el litro.	» 0'55
» » » Moscatel » » » el litro.	» 0'70
» » » Vermuth » » » el litro.	» 1'00
Vinagre, el litro.	» 0'20

VEDADOS

Estancias de Biniaxa

Queda terminantemente prohibido cazar en los terrenos de Biniaxa, habiéndose nombrado dos Guardas Jurados para su vigilancia.

Persianas

fantasía cadenilla y tejidas. Se encargan dando las medidas en la esterería de LUIS MAS, calle Deyá n.º 5.—Mahón.